

Hacia el logro de una aspiración

La intervención obrera en la comisión Nacional de industrias de Guerra

La creación del Consejo Nacional de Industrias de Guerra, resuelta en Consejo de Ministros, tiende, evidentemente, a llenar una viva necesidad en la intensificación de nuestra producción de guerra.

Desde hace tiempo, desde la concertación del pacto de alianza C. N. T. - U. G. T., se espera la articulación de este organismo, destinado a un aprovechamiento racional de las fuerzas y elementos existentes, en una labor, que constituye una de las bases más firmes de nuestra resistencia.

Las industrias de guerra, lo mismo que el propio Ejército Popular, constituyen un legítimo motivo de satisfacción para el proletariado español, cuya capacidad creadora y cuyo sentido de responsabilidad, han quedado consagrados de un modo definitivo, con la prueba de esta obra gigantesca, realizada en circunstancias apremiantes y teniendo que superar obstáculos que jamás se han presentado a un pueblo en guerra. Todo hubo de hacerse sobre la marcha desde la consecución de materias primas y transformación del utensilio hasta la adaptación a las nuevas funciones directivas de los trabajadores. Y todo se realizó de tal modo, que pudimos contrarrestar los efectos de la absurda política « No Intervencionista », demostrando al Mundo entero que los trabajadores españoles no sólo sabían luchar y morir por su libertad, sino que eran capaces, además, de forjar las armas para la victoria.

Frente a los resultados prácticos obtenidos y que se concretan en nuestra actual y eficiente Industria de Guerra, resultan, ciertamente insignificantes, los errores y fallas en que se ha incurrido a consecuencia de la improvisación y una serie de factores que nadie desconoce, aunque haya habido quién se complaciera, con empño digno de mejor causa, en restar importancia a esa gran labor cumplida por los trabajadores y sus organizaciones correspondientes.

Las exigencias crecientes de la guerra han obligado a perfeccionar estas industrias que hoy son fundamentales para nosotros y que podrán transformarse, cuando sea necesario, en elementos útiles para la reconstrucción de España.

La C. N. T., no ha descuidado jamás este problema y ha puesto a contribución todos los medios de que dispuso, a fin de obtener el mayor rendimiento, en calidad y en cantidad de ese aparato que los trabajadores han creado con sacrificios, entusiasmo y pleno sentido de responsabilidad antifascista.

Hemos comprendido la necesidad de llegar a una dirección orgánica y técnicamente eficiente de las Industrias de Guerra, manteniendo el estímulo esencial que significa la participación de los trabajadores a través de sus organismos sindicales, en dicha dirección, considerando que así como nuestro glorioso Ejército Popular se distingue fundamentalmente de los ejércitos de tipo imperialista y pretoriano, en cuanto sus mandos son, en su mayoría, integrados por combatientes surgidos del pueblo, así también nuestra organización industrial para la guerra, debía diferenciarse de los sistemas de simple estatización a que están sometidas las Industrias de Guerra en algunos países.

En ese espíritu ha sido concebida la propuesta de creación del Consejo Nacional de Industrias de Guerra que nuestra organización presentó como una de las bases fundamentales del pacto de la Alianza Obrera y que se convirtió en una de las cláusulas del mismo pacto.

Como se recordará, dicha cláusula proponía una comisión integrada por representaciones de la U. G. T. de la Confederación Nacional del Trabajo y del Gobierno, a través de la Subsecretaría de Armamento, bajo cuya dirección debían funcionar las referidas industrias.

El Decreto, que ahora acaba de publicarse, viene a satisfacer, en principio, aquella demanda de las organizaciones sindicales, si bien no concuerda exactamente con los términos de la propuesta.

Esperamos, sin embargo, que lo fundamental, en lo que respecta al espíritu de aquella demanda, en la aplicación de normas de estricta eficiencia técnica y de estímulo para los trabajadores, la Comisión cumplirá con los fines que motivaron su

El Valor de la Juventud

AHORA

La causa de la libertad atraviesa por uno de sus más tristes periodos, tal vez el más sombrío de todos los que registra la Historia. En estos momentos, el mundo entero se halla dividido en dos inmensos campos de batalla. La guerra por el imperialismo capitalista entre las naciones y la división entre dos causas representadas por la esclavitud y la libertad. Los primeros ignoran adonde van, los segundos confían en la capacidad política de algunos hombres cuyas mentalidades vienen señalando el camino que la humanidad dolorida tiende a seguir. Vivimos días de luto. El resultado no es posible predecirlo, más es evidente que el instante en que vivimos ha de decidir el curso de la Historia.

De un lado la esclavitud que consigo trae la guerra entre las naciones, como consecuencia provoca además inmensos ríos de sangre, vertida inútilmente en defensa del gran dios de los millones; del otro, una fuerza nueva, irresistible y prepotente que ha venido gastándose en el corazón del sector más importante de la sociedad, afila sus armas y no cede al combate. Si la sinfonía Ibérica no dirime esta cuestión, los días que nos esperan amenazan con ser terribles. Por el momento tienen el significado del ocaso en que se halla nuestra civilización por la que ningún hombre da un ochavo.

Un aire enrarecido atrofia las mentalidades de los gobernantes. El poderoso arremete con las lanzas de sus huestes a fin de someter el mundo humano bajo su égida y con pretensiones bárbaras, desprovistos de sentimientos, dando impulsos su instinto morboso « cual y cual un aborto de la psicología humana, embarcan al Mundo en una aventura que fácilmente puede ocasionar un desastre eternamente irreparable.

Es probable que no nos hayamos dado perfecta cuenta del momento que vivimos. Tal vez unos más y otros menos, no hayamos dejado arrastrar por la impetuosidad de nuestros sentimentalismos, ilusionados por falsos espejismos. Sin embargo, la realidad tiene caracteres gravísimos y nosotros, que amamos un ideal de moralidad pura, de Libertad y de Justicia, que aspiramos a formar una confederación de Pueblos libres sobre la tierra, unidos por lazos de solidaridad social, tenemos el deber de hacernos responsables de esta hora angustiosa.

Por eso estamos en nuestro lugar. Hemos observado a través de la historia los procesos, giros y movimientos que en ella se han operado con gran perjuicio para la humanidad. Las ideas de emancipación han sido conquistadas merced a ríos de sangre. El crepúsculo que a principios del siglo anunció el ocaso de nuestra

creación, que no son otros que el acrecentamiento de nuestra capacidad combativa.

Y es indudable que todas las fuerzas y elementos de que dispone la España leal, deberán estar a disposición de ese organismo, que puede ser piedra angular de nuestro triunfo.

civilización y el derrumbe del viejo arcuismo representado por la sociedad capitalista, ha conseguido aún respirar y tiende, cual enorme cetáceo, en su agonía, arrollar de indig-

nación la obra realizada mediante el esfuerzo moral y material del hombre.

¿Qué no vemos en esta Iberia heroica?

Los campesinos y la nueva situación social

Aunque una parte considerable de trabajadores del campo no han alcanzado todavía a comprender la misión que en estos momentos les toca cumplir, no podemos menos de eludir que la parte joven del campesinado se va acostumbrando a las nuevas modalidades del trabajo, dejando atrás costumbres hartamente perniciosas, primeramente para ellos mismos y después para la población no campesina.

Lo que más importa es inculcarles una nueva cultura, que les destruya de su mentalidad ese rutinismo grotesco, cuya finalidad no era otra que el sometimiento incondicional a las decisiones del señor y propietario, pues todos sabemos lo que representaba para un trabajador de la tierra poseer un cerebro no acorde con la religión, verdaderos amos sus llamados sacerdotes, de sus conciencias, y caso de no cumplir sus órdenes, eran por lo menos condenados a no trabajar, y por lo tanto a morir de hambre.

Esto era el panorama que antes de Julio podía verse por infinidad de hechos, y que la nueva España, la que lucha por su independencia y por un mejor vivir, se cuidará de desterrar para siempre, permitiendo a los campesinos capacitarse en su profesión, por medio de escuelas en las cuales aprenderán y encontrarán el modo más fácil de que la tierra rinda más y mejor con menos esfuerzo muscular.

No cabe duda, que la nueva estructuración económica y cultural de España, permitirá en breve tiempo realizar grandes progresos, tanto en la industria como en la agricultura, y no podrá haber quién se enseñoree a costa de los demás, porque al final, las manos inactivas tendrán que desaparecer, convirtiéndose el trabajo para todos en órgano fundamental de la vida.

Los campesinos han de ser puntal seguro de la República, ya que disfrutarán de amplios derechos.

Lispió de enemigos, y que por eso su significado obedecerá a la ideología del pueblo, la República, es hoy el crisol con el cual el pueblo español piensa fundir todo su valer, ya que esta ha de ir moldeando su obra en sentido socialista, en el más amplio sentido de la palabra.

En la agricultura se hará, como en la industria, verdadera obra revolucionaria, echando fuera todos los ele-

mentos de trabajo no dignos de los tiempos modernos, e intraduciendo, en todos aquellos terrenos preparados convenientemente para ello, elementos mecánicos cuya finalidad es aumentar la producción y hacer que los brazos no hayan de realizar trabajos impropios del sistema de vida que vamos, con nuestro esfuerzo y triunfo sobre el fascismo, a establecer en nuestro suelo, en esta tierra de España.

UN CAMPESINO

Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria de 13 de octubre de 1938

Presidió el ser Alcalde don Francisco Pons Carreras, asistiendo los Consejeros señores Fiol, López, Sintes, Rotger, Caules, Villalonga, Gomila, Elias, Ibañez y Camps.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar varias cuentas.

Celebrar una reunión con los picapedreros que trabajan por cuenta de este Ayuntamiento en la construcción de túneles, con asistencia de los representantes que tenga a bien designar el Sindicato Único de Trabajadores de Mahón, para tratar y resolver la demanda que por mediación de dicha Entidad sindical tienen formulada aquéllos, relativa al aumento de ración y de jornal, con motivo del trabajo pesado que realizan.

Dada la actual época del año en que se aprecia un aumento en la producción de la leche, según informe del señor Consejero Presidente de la Consejería Municipal de Abastos de Mahón, se acordó que por este organismo y con el fin de que pueda realizarse un riguroso control en la venta y distribución de dicha sustancia se estudie la forma más conveniente en el sentido de distribuir la población en barriadas y fijar el número de lecherías que en cada una de ellas sería conveniente establecer, con el fin de no aumentar el número de puestos de venta, ya que ello entorpecería dicho control en perjuicio de estos habitantes.

También enteró el Consejero señor Fiol al Consejo que en vista de dicho aumento, se hará una revisión de los vales de los enfermos, al objeto de hacer una nueva distribución y ver de poder extender a los niños el racionamiento de la leche.

Y se levantó la sesión.

La Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus asociados que el domingo 23, a las once de la mañana, se celebrará Junta general extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés para la vida de esta Sociedad.

La orden del día estará expuesta en el tablón de anuncios.

¡Andaluces y simpatizantes no falteis!

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 18 de octubre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

ESTE—En las últimas horas de la tarde de ayer, fueron totalmente rechazados varios ataques de las fuerzas al servicio de la invasión a nuestras posiciones de la zona del Ebro, replegándose el enemigo duramente castigado a sus líneas de partida.

Hoy la actividad registrada careció de interés.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

AVIACION

A las 13 horas de hoy ante la presencia de cuatro Heinkels que intentaban bombardear Cartagena, despegaron nuestros cazas que frustraron los propósitos de los aparatos extranjeros a los que persiguieron hasta 10 kilómetros de la costa donde el jefe de la escuadrilla alemana se vió obligado a amarar visiblemente tocado, siendo nuevamente ametrallado su avión por nuestros aparatos.

A las 11 horas, cinco trimotores italianos Savoia 81, procedentes de la base de Mallorca, bombardearon los barrios marítimos de Valencia.

INFORMACION NACIONAL

La semana militar del 8 al 15 de octubre

Barcelona.—La contraofensiva de gran envergadura comenzada por los rebeldes hace unos tres meses en el frente del Ebro, entre Fayón, Gandesa y el valle del río de la Cerdana, ha disminuido su amplitud ante la enérgica defensa republicana y se ha limitado el territorio situado entre Corbera y Coll del Cozo. Aquí, la lucha ha degenerado en un combate de posiciones sin esperanzas para los atacantes que han lanzado casi sin interrupción sus tropas al asalto, estrellándose ante la inquebrantable defensa de nuestras tropas. Las pérdidas de los rebeldes han tomado proporciones desmesuradas y en que el adversario haya podido retirar tropas de otros frentes, ello no basta para llenar los huecos causados en sus filas por el fuego de los republicanos.

Cuando el 30 de julio comenzaron las operaciones de los facciosos en las bocas del Ebro, disponían estos de una superioridad extraordinaria en hombres y material. Gracias a la defensa elástica y escalonada en profundidad empleada por los republicanos, esta superioridad ha ido disminuyendo constantemente. En la segunda mitad del mes de Septiembre el equilibrio de las fuerzas quedó restablecido.

Desde mediados de la semana finida se puede constatar por primera vez que ese equilibrio relativo de las fuerzas ha sido depasado y reemplazado por una neta superioridad estratégica y táctica de los republicanos. Esta superioridad crece a medida que los republicanos logran reducir al mínimo la superioridad del adversario en artillería pesada y media. Y como la aviación enemiga tropieza con la fuerza creciente de las escuadrillas republicanas y a las actuales condiciones atmosféricas, la infantería se ha convertido de nuevo en el factor decisivo.

No hay necesidad de decir que este cambio sólo se ha logrado tras encontrados combates. Hay que descontar la posibilidad de que sea posible abrir una brecha. Pero lo que caracteriza la nueva fase de la batalla del Ebro, es que una posible brecha abierta por el enemigo en el sistema defensivo republicano no podría ser mantenida por mucho tiempo. Esto ha quedado demostrado en los combates librados alrededor de las posiciones de Coll de Cozo.

Esas posiciones, consideradas por los rebeldes como la llave de nues-

tro sistema de defensa, sean desde el comienzo de la semana el teatro de luchas encarnizadas. El adversario ha concentrado todas sus fuerzas disponibles a estas posiciones; con resolución desesperada y sin tener en cuenta las pérdidas enormes inevitables, no ha cesado de lanzar sus tropas al asalto. Todos estos han sido repetidamente rechazados.

Si los republicanos en el curso de esos combates de un encarnizamiento sin ejemplo en la Historia, han abandonado provisionalmente y por razones tácticas determinadas posiciones, sea para atraer al adversario a terreno desfavorable, todas ellas han sido recobradas en rápidos contraataques.

A pesar de haber puesto en juego masas considerables de hombres y material, a pesar de las más severas pérdidas (la cifra de muertos y heridos graves por parte de los facciosos desde el comienzo de la ofensiva del Ebro se acerca a 80 mil) el adversario no ha ganado terreno, perdiendo por el contrario su potencia estratégica y sobre todo la iniciativa de los combates.

La contraofensiva de los rebeldes ha fracasado definitivamente.

Esta derrota del enemigo se ha visto acentuada por el ataque de nuestras tropas al sector opuesto del frente de Gandesa, en la Sierra de Pandols.

Los gubernamentales han logrado avanzar combatiendo siempre, en dirección Oeste y ocupar posiciones desde las cuales pueden ejercer una presión creciente sobre las únicas comunicaciones con la retaguardia que poseen las tropas enemigas en el sector de Gandesa y Corbera.

Entierro religioso en Barcelona

Barcelona.—Por primera vez desde el comienzo de la guerra, se celebró ayer un entierro religioso en Barcelona.

El cuerpo del capitán Sagardy, muerto en el frente del Ebro, ha sido conducido hoy al Cementerio con el ceremonial católico.

El cortejo fúnebre atravesó las calles de Barcelona precedido de un sacerdote que llevaba una cruz. Se celebró la ceremonia religiosa en la capilla vasca.

Representaron al Gobierno los señores Alvarez del Vayo, ministro de Negocios Extranjeros; Paulino Gómez, ministro de Gobernación y Bilbao, ministro sin cartera.

Todos los partidos políticos estuvieron representados.

La comisión de control de la Sociedad de Naciones ha comenzado sus trabajos en Barcelona

Barcelona.—La comisión de control enviada por la Sociedad de Naciones para comprobar sobre el terreno la realización de retirada de voluntarios, anunciada por el Dr. Negrin, en Ginebra, ha sido recibida por el Jefe del Gobierno.

Los primeros trabajos de la comisión,

en colaboración con los técnicos del Estado Mayor republicano han comenzado hoy. Se cree que estos trabajos proseguirán durante algunos días.

Para facilitar su misión a los delegados extranjeros las autoridades militares han concentrado en los campos de retaguardia, los combatientes extranjeros retirados del frente, agrupándolos por nacionalidades.

Política internacional

Las consecuencias de Munich El Reich constituirá con Yugoslavia, Bulgaria y Turquía un eje balcánico

Los ministros de Economía de estas cuatro potencias se reunirán en breve en Berlín

Berlín.—El doctor Funk, ministro de Economía del Reich, ha anunciado a la prensa que ha invitado a los ministros de Economía de Yugoslavia, Bulgaria y Turquía, a visitar Berlín, habiendo ya enviado todos ellos su aceptación.

El Dr. Funk, que ha regresado recientemente de su viaje a los Balcanes ha añadido:

«Yugoslavia, Bulgaria y Turquía políticamente amigas, constituyen una especie de eje balcánico que va de la frontera alemana al Mar Negro.

Este hecho ha facilitado negociar proyectos grandiosos de organización económica; por ejemplo, la construcción de carreteras y cables telefónicos directos.

La gran importancia del Danubio para el Sureste de Europa tienen por consecuencia el crear un espacio económico que va del Mar del Norte al Mar Negro y que se completa naturalmente.

El Sureste de Europa y la Turquía asiática poseen casi todo lo que necesita Alemania.

Hallado del crédito de 150 millones de marcos concedido por el Reich en Turpula, el ministro ha precisado que servirá para financiar la construcción de un puerto de guerra en Turquía y para otras grandes empresas industriales.

Turquía comprará a Alemania material ferroviario, puertos y maquinaria diversa.

En los Balcanes Alemania comprará algodón, productos oleaginosos para acrecer su producción textil y para su avituallamiento en aceites y grasas. Ayudará a los países balcánicos a explotar sus yacimientos mineros.»

Las elecciones municipales belgas han constituido un severo derroto para los fascistas que han perdido la tercera parte de sus votos

Bruselas.—Los resultados de las elecciones municipales del domingo han demostrado la estabilidad política de la nación, venciendo los tres partidos gubernamentales.

El hecho característico de la jornada ha sido la derrota experimentada por los fascistas belgas (rexistas), que han perdido una tercera parte de los votos logrados en las elecciones de 1936.

También han resultado derrotados en casi todas las localidades los flamencos de tendencia germanófila. En los distritos de Eupen y Melmedy, anexionados a Bélgica en 1918, han triunfado también las candidaturas de coalición nacional, frente a los partidos alemanes, en franco re-

culé, demostrándose los sentimientos belgas de la población, que se oponen decididamente a todo retorno a Alemania.

Los desórdenes de Palestina camino de convertirse en una verdadera guerra

Los ingleses van a lanzarse a una ofensiva a fondo para aplastar la insurrección

Los rebeldes han movilizado siete mil hombres de refuerzo y se preparan para atacar Jerusalén

Londres.—El corresponsal del «Daily Mail» en Palestina, comunica que las tropas británicas se disponen a comenzar una gran ofensiva para acabar con las revueltas árabes.

El ataque, decidido en las conversaciones celebradas recientemente entre el ministro de Colonias y el Jefe del Estado Mayor Imperial, será precedido de un ultimatum que los árabes rechazarán según todas las apariencias.

Los rebeldes, por su parte, no permanecen inactivos y ante la llegada de los refuerzos ingleses han movilizado siete mil hombres que irán a engrosar el Ejército de los nacionalistas sublevados.

En los medios oficiales se espera un ataque de los árabes contra Jerusalén.

Se ha descubierto un complot antifascista en Trieste

Roma.—La policía especial ha descubierto en el Norte de Italia una organización antifascista, que poseía numerosas células en las principales ciudades del Norte de Italia.

Se han verificado numerosas detenciones, entre ellas la del profesor Eugenio Tolorin de Trieste.

La prensa de hoy acusa a los israelitas a los que amenaza con severos castigos. Se espera que gran número de estos serán detenidos en breve.

El conflicto húngaro-eslovaco Berlín y Roma frente a frente

París.—El corresponsal de «Le Temps» en Roma, comunica lo siguiente:

«El boletín que la «Informazione Diplomatica», consagra al problema de las minorías húngaras, no aporta ningún elemento nuevo que permita juzgar en que sentido será resuelto el problema de la Rusia Subcarpática.

No es posible por ahora prejuzgar si en la solución del problema principal triunfará Alemania, que no parece mostrarse favorable al establecimiento de una frontera común entre Hungría y Polonia, o Italia que desea esta frontera.

El momento político es, pues, interesantísimo.

Trabajadores:

Leed y propagad

LA VOZ DE MENORCA

BANDO

DON JOSÉ BRANDARIS DE LA CUESTA Coronel del Arma de Artillería, Jefe de la División Base Naval de Mahón.

Hago saber: Que por necesidad del servicio se llama a filas por medio del presente bando a los mozos de 1924 y 1923, incluidos los que hubieren disfrutado prórroga de primera clase, servicios auxiliares, cupo de instrucción e individuos que no perteneciendo a ninguno de los Ayuntamientos de la isla, se encuentran en ella y sean de este llamamiento, así como también los que fueron declarados inútiles en el acto de alistamiento y no haya sido continuada su inutilidad a partir del día 27 de septiembre de 1938.

Tanto unos como otros, se presentarán el día 20 del actual en el Negociado de Reclutamiento, (Cuartel de Santiago) de esta Plaza para su destino a cuerpo, llevando cada uno conforme está ordenado, manta, zapatos, cuchara y plato en buen uso.

Mahón 18 de octubre de 1938.

JOSÉ BRANDARIS

Instituto de Reforma Agraria

Delegación de Menorca

Habiéndose hecho cargo esta Delegación de la herrería de Vda. de Olmos, quedan advertidos por el presente todos los campesinos de fincas incautadas del término municipal de Mahón que para reparar sus herramientas y útiles de labranza pueden dirigirse a la citada herrería.

Los payeses de fincas incautadas que no hayan retirado el saco de salvado que les corresponde deberán hacerlo inmediatamente dirigiéndose a nuestro depósito de Avenida de La Corse.

Mahón 14 de octubre de 1938.

El Delegado Provincial, Juan Mascaró Roselló

Salón VICTORIA

Hoy MIÉRCOLES a las 6 y 9:30 se proyectará por última vez la renombrada película

Quiéreme

siempre

Consejo Municipal de Mahón

RECLUTAMIENTO

Por el presente se interesa la presentación en las oficinas de la Secretaría de este Municipio (Sección de Reclutamiento) de los mozos que a continuación se relacionan, o en su defecto sus familiares, pertenecientes al reemplazo de 1923, para tomarles los datos interesados por la Superioridad.

Ernesto Villeira Pallicer, de Francisco y Juana; Américo Llorens Sotres, de Rafael y Lucía; Lorenzo Bagur, de Lorenzo y Catalina; Roberto Bagur Robert, de Francisco y Julia; Antonio Carreras Pallicer, de Gabriel y Juana; Ramón Méndez Orfila, de Ramón e Isabel; Sebastián Orfila Fedelich, de Cristóbal y Faustina; Ricardo Tadeo Mataró, de Ricardo y Teresa; Antonio Arborea, de Gabriel y Juana; Antonio Fons Pons, de Antonio y María.

(Continuará)

Tipografía Menonesa. — Mahón

L
Org
MA
MA
La
De
han sid
sus má
rudos
tendas
se han
do ah
desenca
que her
medio
ves que
no aban
ruidos
tierra.
Pe
nacion
de la vi
liberta
modo a
sino to
pacida
por la
particu
zado. I
terirno
las par
gos a l
en cues
propie
en sum
cual co
Es
diga y
Somos
la inm
nuestr
Decim
sos so
que el
munde
templ
nombr
nos al
mártir
N
cia de
de tod
espírit
una ali
y le es
Per: o
en ell
tos q
nes d
tituir
sobre
L
La t
dicato
hón, h
cacion
afiliad
El p
el curs
agrad
por el
de Cu
Juven
Sentia
presen
Comi
El p